

PRECIO

En toda la isla,
6 rs. vu.

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

Correo de ayer.

Madrid 24 de octubre.

LA INSURRECCION CARLISTA.

La Gaceta está pobre de noticias carlistas. Solo contiene el siguiente parte recibido en el ministerio de la Guerra:

«Cataluña.—La columna del brigadier Franch, que se hallaba en Mequinenza, salió anteayer de dicha plaza, pernando en Granadella, despues de nueve leguas de marcha, y debe hallarse ya sobre Valls en persecucion de las facciones de la provincia de Tarragona.»

Hemos dicho que solo contiene esta noticia la Gaceta, porque el estenso «parte detallado» de la accion de Puente la Reina, que publica tambien, y que se ha retrasado por enfermedad del general Moriones, ya no ofrece interés, conocidos como son los pormenores de aquel reñido encuentro. Solo consignaremos, pues, las pérdidas de que da cuenta el periódico oficial, que son dos gefes, tres capitanes, tres subalternos y 40 individuos de tropa muertos en el combate y de sus resultas; cuatro gefes, cinco capitanes, doce subalternos y 132 individuos de tropa heridos; y cinco capitanes, seis subalternos y 78 individuos de tropa contusos.

Nada nuevo, pues, dice del Norte la Gaceta; pero «La Correspondencia» asegura que se han aumentado bastante y siguen aumentando las fuerzas militares con que contaba el general Moriones. «Aunque pudiéramos dar algunos detalles satisfactorios respecto de este particular, añade, no estamos autorizados para mas.»

Aguardando que puedan hacerse públicos esos «detalles satisfactorios», que se calla «La Correspondencia», diremos que las facciones reunidas en Estella hasta ahora, segun el corresponsal de «La Igualdad» en Logroño, son siete batallones navarros, tres vizcainos ó guipuzcoanos y cuatro alaveses, con un total, segun los carlistas, de 14,000 hombres; pero el corresponsal cree que la cifra es exagerada.

Respecto á las operaciones de las facciones del Norte, dice la «Iberia»:

«Hoy se esperaba en Viana el Pretendiente, que con cuatro batallones y cuatro piezas de artillería se dirigió á dicho punto con pretexto de celebrar una funcion religiosa. Y decimos pretexto, porque la intencion de los carlistas es dar un golpe de mano sobre Logroño, que dista una legua de la ciudad navarra.»

Estas noticias están desmentidas por «La Correspondencia», que asegura no podrán hacer ese movimiento las facciones sin comprometerse mucho.

Madrid 24 de octubre.

Las últimas noticias recibidas de Cartagena dicen que la escuadra del gobierno no ha podido establecer hoy el bloqueo á consecuencia de estar la mar muy gruesa. Los buques de los insurrectos no se han atrevido á salir del puerto.

No se sabe si el ministro de Marina continuará por algun tiempo con la escuadra, ó si se decidirá á volver á Madrid. Lo probable es que dentro de algunos dias, si no han salido los buques de los in-

surrectos á batirse, deje el mando al contraalmirante Chicarro y regrese á esta capital.

Si no ocurre algun incidente imprevisto, el ministro de Ultramar está decidido á salir de Madrid el miércoles de la semana próxima, para dirigirse á Puerto-Rico y Cuba.

No está en lo cierto «La Epoca» al suponer que el ministerio ha aprobado la conducta del contraalmirante Lobo. Este esplicó ayer á los ministros las razones de su determinacion de levantar el bloqueo de Cartagena, pero el consejo de ministros, ni ha aprobado, ni desaprobado su conducta, lo cual corresponderia á un consejo de guerra, si se le llegase á formar al señor Lobo.

Como la escuadra leal no puede hacer mas que bloquear al puerto de Cartagena y batirse con los buques insurrectos, si estos salen fuera de él, para obligar á la plaza á rendirse será preciso estrechar el sitio por tierra. A este efecto se han enviado ya al general Ceballos tres mil infantes y quinientos caballos de refuerzo, lo cual era seguramente indispensable para cubrir las dos leguas de línea de bloqueo que tiene Cartagena por tierra.

Hoy ha bajado el precio de bonos en la Bolsa, atribuyéndose este suceso á haber fracasado por completo las negociaciones que seguían en Londres para el empréstito de cuatrocientos millones de reales.

Mañana á las ocho de la noche celebrarán una reunion los diputados de la minoría intransigente, que residen en Madrid, en casa de don José María Orense. Dícese que en esta reunion se tomarán algunos acuerdos importantes, cuyo sentido se comprenderá fácilmente al saberse que en opinion del señor Orense, solo el señor Bárcia es quien puede salvar la república en España.

A pesar de los cincuenta y cuatro mil hombres que han entrado en el ejército á consecuencia del llamamiento de la primera reserva, es probable que el gobierno se vea en la precision de llamar la segunda reserva, pues de casi todas las provincias donde hay partidas carlistas le piden refuerzos para combatir las. A Cataluña habrá que enviar unos catorce mil hombres. Al general Moriones se le tendrán que mandar seis ú ocho mil mas, para que pueda atacar á los carlistas concentrados en Estella, y no pueden desatenderse las guarniciones de las grandes capitales, para evitar los movimientos demagógicos.

El llamamiento de la segunda reserva no se hará en todo caso hasta que la primera esté armada y uniformada, prestando servicio en guarniciones y campaña.

Una parte del bando conservador que no transige con la restauracion alfonsina, se muestra muy airada con sus correligionarios á quienes parece bien dicha restauracion, y no sería extraño que al llegar á Madrid el general Serrano, hubiera una escision importante en dicho partido.

Refiérese en los círculos políticos que el señor Ruiz Zorrilla no se ha puesto de acuerdo con el señor Martos sobre la evolucion de los radicales en favor del partido republicano, y que no firmará el manifiesto proyectado por la junta directiva de ese partido.

Hay quien cree que el señor Ruiz Zorrilla va mas allá que el señor Martos en republicanism, pero yo

no creo que llegue á tanto.—P.

Hoy ha asistido al Consejo de ministros el contraalmirante Lobo, dando esplicaciones durante una hora de los motivos que le obligaron á levantar el bloqueo de Cartagena. Segun mis informes, el señor Lobo ha insistido en lo que ya dijo por telegrama en su despacho desde Gibraltar, acerca de la mayor fuerza de la escuadra insurrecta, y del peligro á que se esponia á perder algunos de los buques que tenia á sus órdenes si aceptaba el combate.

En el salon de conferencias se aseguraba que el gobierno no habia quedado satisfecho de las esplicaciones del Sr. Lobo, pero segun mis noticias particulares, si no está satisfecho, tampoco, se mostraba muy disgustado, creyéndose que el ministro de Marina habia procedido con alguna ligereza al obligar al Sr. Lobo á presentarse delante de Cartagena sin esperrar la llegada de la fragata «Zaragoza», que en cierto modo habia de nivelar las fuerzas leales con las insurrectas.

Es opinion general que la peticion hecha al gobierno desde Gibraltar por el contraalmirante Lobo para que se le sujete á un consejo de guerra y su deseo de no dar esplicaciones públicas acerca de su conducta hasta despues de dominada la insurreccion de Cartagena, revelan que el mencionado general ha obedecido á poderosos motivos para retirarse de las aguas de Porman, motivos que conocerá la opinion en breve.

En la reunion tenida por algunos hombres importantes del partido constitucional, se habló de la conveniencia de apoyar al gobierno que preside el Sr. Castelar. Por consecuencia de este hecho parece que variará la actitud de alguno de los órganos de dicho partido.

En los centros oficiales se han recibido noticias que permiten creer se halla inútil para navegar la fragata insurrecta «Tetuán.»

En una hacienda de las afueras del distrito del Hospital ha sido encontrado por el inspector del mismo distrito, un cañon de á 24. Se practican las averiguaciones consiguientes.

La «Política» dice que las desavenencias que existen entre el general Tron y la diputacion de Barcelona, las ha motivado el empeño de esta en sostener los batallones de francos, que el general considera peligrosos para el buen orden y disciplina del ejército.

El consejo de esta mañana duró desde las once á las doce y ha sido un poco importante. En él se ha tratado, entre otros asuntos de un proyecto del señor ministro de la Gobernacion sobre partidos medios que publicará la «Gaceta» de un dia á otro. Tambien se trató, como es de suponer, de los asuntos de la guerra.

Hoy á la una se ha reunido en la Tertulia de la calle de Carretas la junta directiva del partido republicano-democrático, y mañana sábado á las dos se celebrará en el mismo local una reunion de ex-senadores, ex-diputados y representantes de provin-

cias de dicho partido. á fin de oír la lectura y suscribir el manifiesto redactado por el Sr. Echegaray.

La comisión permanente de la Asamblea, en su reunión de ayer se ocupó de la cuestión de indulto en favor del comandante Sr. Garmilla, y también, aunque á la ligera, de asuntos electorales.

En centros oficiales ha oído asegurar «La Correspondencia» que viene una comisión del extranjero con objeto de entablar con el ministro de Hacienda una negociación de 400 millones.

Se está consultando la voluntad de los soldados de la reserva para la organización de nuevos refuerzos que se han de enviar á Cuba, á donde se han mandado ya más de 2.000 voluntarios desde que empezó la estación de embarque. El gobierno no olvida tan importante atención.

En breve se recibirán unos 15 000 Remingtons, procedentes de la contrata de 50,000 hecha con los Estados-Únidos.

En Inglaterra se firman peticiones dirigidas al ministro de Negocios extranjeros para que por los medios diplomáticos pida al gobierno español la supresión, ó modificación al menos, de los derechos impuestos á la exportación de ciertos artículos de la producción española. La prensa se lamenta de que cuando España había tenido una pingüe cosecha de caldos y cereales de que tanta falta se sentía en Francia é Inglaterra, estos fuertes derechos fiscales hayan herido de muerte la estracción, lastimando á la vez los intereses del comercio británico en nuestro país.

El general Ceballos, con los refuerzos recibidos y otros que recibirá, estrechará más y más el cerco de Cartagena y hará muy difíciles las comunicaciones de los cantonales por tierra.

En los círculos españoles de París se decía que aun cuando Isabel de Borbon había pensado abandonar su residencia en la capital de Francia, una vez proclamado el conde de Chambord, rey de los franceses, esta determinación se había modificado en los últimos días, sin duda por motivos especiales.

En Cuenca, y bajo la presidencia del gobernador, se han celebrado dos importantes reuniones; una de liberales de todos matices y otra de voluntarios. En ellas se ha acordado fortificar exterior é interiormente la capital por cuenta del municipio, y se ha nombrado una junta de defensa y organización de milicia forzosa.

Segun la «Correspondencia» de anoche, no era posible que el Pretendiente haya ido ni pueda ir á Viana, ni dirigirse á Logroño, teniendo á su flanco el ejército del general Moriones; y que otro periódico dá la noticia de que han salido de Madrid para Francia dos ayudantes del general Cabrera, á quien suponen en perfecta inteligencia con don Carlos, que ha aceptado su programa en vista de los acontecimientos de Francia.

Dudamos que esto sea cierto, pero si lo fuera ¿quién puede dudar de su gravedad?

Ha observado «El Imparcial» que «La Epoca» después de haber manifestado que si el federalismo quisiera someterse á juicio con los demás partidos, no titubearía en aceptar un período constituyente, ha dicho á otro día que si las Cortes actuales desistieran de llevar adelante la organización federal, no tendríamos inconveniente en deseñarlas la duración de las de 1869.

En esto halla contradicción nuestro apreciable

cólega. Pero no la hay. Hemos espresado de dos modos diversos una misma idea. Lo esencial es que se libre al país de la amenaza federal; lo secundario los medios para conseguirlo.

Los alfonsinos no son pesimistas, y no buscan el descrédito de la democracia á costa del país. Pero tampoco son tan optimistas ni tan cándidos que traten de reemplazar la situación republicana, mala como es, con otra radical, que sería peor.

Ya se habla de candidatos para las próximas elecciones parciales, sonando en Madrid y para un mismo distrito los nombres del marqués de Sardoal y del señor Ruiz Zorrilla. No está este síntoma muy de acuerdo con lo que dice un periódico radical sobre la unión de miras y tendencias del partido.

El periódico «La República» niega resueltamente los rumores de crisis. Lo que no podrá negar, y con verdadero sentimiento lo consignamos, es que la dictadura concedida en un momento de angustia no ha sido tan fecunda en resultados como habría sido de desear.

Recibimos por conducto de la «Agencia Fabra» noticias de La Palma, en las cuales se dice que los insurrectos no quieren tripular las fragatas temiendo otro fracaso como el del «Fernando el Católico.»

El 23 salieron los rebeldes á merodear por Penín y Pontuz, llevándose los comestibles que pudieron cojer, los cuales fueron muy pocos.

Esto indica que las últimas presas no han sido tan abundantes de comestibles como se había supuesto.

También hemos visto cartas asegurando que la autoridad de Contreras y Roque Bárcia era nominal y los presidarios los que más les despreciaban.

Si, como dice «La República», el gobierno está resuelto á sostener al general Turon: porque desea á todo trance el restablecimiento de la disciplina, suponemos que querrá también que el general Turon llene dignamente los fines á que el poder ejecutivo aspira; y para ello habrán de otorgársele todas las facultades necesarias, sea ó no esto del gusto de la Diputación y de sus protectores.

No vacilará el gobierno si se fija un poco en la profundidad del abismo que bajo sus piés se abre.

Los carlistas se han apoderado de 800 carneros en las inmediaciones del pueblo de Frias provincia de Burgos.

Segun informes que hoy nos han dado, y confirman lo que pronosticábamos en otro lugar, podemos dar á nuestros lectores la noticia de que el señor Ruiz Zorrilla volverá á la vida pública dentro de muy poco tiempo.

El señor don Juan Bautista Topete y don Emilio Castelar han celebrado ayer tarde una larga conferencia, á la cual quiérese dar mucha importancia.

El corresponsal que tiene «El Times» en el campo carlista, escribe á dicho periódico desde Estella, con fecha 13, que los ingenieros estaban fortificando con gran actividad los alrededores de aquella ciudad, lo cual se hacía con el objeto de dejar una corta guarnición en ella y poder manobrar con el resto de las fuerzas en las cercanías. Los generales carlistas consideran á Estella como un punto importantísimo, y harán todo lo posible para evitar que caiga en poder de los republicanos. Estratégicamente hablando, es de escasa importancia; pero la idea que parece prevalecer es la de arrojar á las tropas del gobierno á la parte acá del Ebro, y hacer de Estella el cuartel general de invierno.

En Alemania y en Austria se presta mayor atención que antes al curso de la guerra civil de España. En el cuartel general hay ya corresponsales de una y otra nación, siendo el corresponsal alemán el baron de Wedell, y el corresponsal austriaco del periódico «Vater Land», el baron de Walterskirchen.

De Bilbao dicen que aquella capital está bloqueada por cuatro ó cinco mil carlistas.

Ayer se interceptó la comunicación telegráfica entre Lisboa é Inglaterra. Se cree que se ha roto el cable.

MADRID 25 DE OCTUBRE.

Hé aquí los únicos párrafos que hoy publica la Gaceta:

«Cataluña.—La facción de Tristany, activamente perseguida por la brigada Salamanca, pernoctó la noche del 21 en Santa Coloma de Queralt. Se confirma la muerte de los cabecillas Cercós y Cendrós en la acción de Prats.»

Castilla la Vieja.—El coronel Pierrad, jefe de la columna de Ramales, en un encuentro que tuvo con las facciones, capturó en el término de Gabaja al titulado comandante militar de Ampuero, herido causando al enemigo un muerto y haciéndole además dos prisioneros.

No se han recibido noticias de otros distritos sobre movimiento de facciones.»

Sábese, en efecto, que el cabecilla Cercós, que estaba gravemente herido en Prades, murió á las tres de la madrugada del 21 en casa de un propietario de Prades, llamado Pedro Roig, conocido por «Parot, ó Pere de la Florentina.»

«La Gaceta Popular» añade, con referencia á individuos, del batallón cazadores de Barcelona, que dicho cabecilla fué herido por el teniente coronel, que murió materialmente destrozado por los fanáticos defensores de don Carlos.

Lo que no ha resultado cierto, segun «La Esperanza» ha sido que en la acción de Mañeru muriera como dijo el general Moriones en su parte, el coronel primer jefe del tercer batallón de Navarra, don José Lerga, pues este, al decir de los carlistas, se halla bueno y sano.

También leemos con pena en «La Correspondencia» que entre las muchas personas presas por los carlistas en Arechulegui haya una mujer privada de alimento para obligarla así á mandar á la facción tres hijos que tiene en Rentería. La infeliz se vé reducida á lo que de tiempo en tiempo le lleva una hija suya.

Estos actos de barbarie nos parecen tan mal como las violencias en otras partes cometidas contra los carlistas.

Los cargamentos que conducían los vapores apresados por los insurrectos en las aguas de Valencia son los siguientes.

Vapor «Extremadura», con tejidos de las fábricas de Barcelona.

Vapor «Bilbao», con planchas y barras de hierro, balas de seda, alambres, sal cáustica y quincalla.

Vapor «Victoria», con hierro, cascos de sardinas, bacalao, cajas de vidrios y loza, y 2.250 pesetas.

Vapor «Darro», tejidos de varias clases.

NOTICIAS DE CARTAGENA.

La Gaceta ha publicado estas noticias oficiales. «Los insurrectos de Cartagena hicieron anteayer dos salidas que como siempre fueron rechazadas. Las fragatas insurrectas están dentro de Cartagena y nuestra escuadra llegó á las dos de la tarde de ayer al puerto de Porman, que dista de Cartagena nueve kilómetros.»

Ayer se presentó al general en jefe en el campamento de La Palma una comision de comerciantes de Valencia, dueños de los buques y cargamentos apresados en el Grao, pidiéndole permiso, que les ha concedido, para entrar en Cartagena y tratar de rescatar la presa. Segun dicha comision, ninguno de los vapores ha llevado ganado de ninguna clase, sino comestibles y sobre todo género de valor y hasta 100,000 duros en metálico.»

La Correspondencia ha recibido de su corresponsal en las inmediaciones de Cartagena la siguiente carta:

«Villa de la Union 23 de octubre.

Ayer, á las nueve de la mañana, hicieron una salida los insurrectos de Cartagena, y posesionados del cabeza llamado Sierra-gorda, distante una legua próximamente de la plaza, empezaron á hacer fuego de fusilería contra una seccion de 12 caballos y 25 infantes, que están situados en el camino carretro impidiendo la entrada de víveres. Inmediatamente nuestros soldados se dirigieron hácia ellos, y sin embargo de ser los insurrectos unos 150, tuvieron que retirarse.

Entre los emigrados aumenta de dia en dia la miseria, viéndose en esta villa artesanos honrados que antes de los sucesos trabajaban en su oficio y cubrian decentemente las obligaciones de su familia, y ahora no tienen pan que dar á sus hijos.

Ayer fondeó en el puerto la escuadra insurrecta con abundancia de viveres, sin embargo de que aprovechando ellos la retirada de nuestra escuadra, han entrado algunos.

En cuanto á metálico, reciben con frecuencia los productos de los derechos de plomo que se esporta y del carbon que se importa. Ambas cosas son de gran importancia y les producen grandes recursos, toda vez que el embarque y desembarque de ambos géneros se hace en la bahia de Escombreras y so pretexto de pertenecer estos productos á casas extranjeras.»

De nuestro activo corresponsal en el campamento recibimos esta carta:

Portman 23 de octubre de 1873.

Sr. Director de «Las Provincias.»

Hoy á las doce llegó frente á Cartagena la escuadra del gobierno, compuesta de siete buques, incluyendo los blindados «Victoria» y «Zaragoza.»

Formaron línea de batalla y se acercaron al puerto. Creimos que los insurrectos iban á salir; pero no aceptaron batalla.

Tiraron algunos cañonazos los insurrectos desde el castillo; pero los proyectiles cayeron cortos.

Mañana se espera combate naval.

El ministro de Marina está á bordo de la «Victoria,» buque del almirante Chicarro.

La marinería habla bien del almirante Lobo: dicen que cuidaba mucho de la tripulacion, quejándose de que ahora les han suprimido la carne.

Mis correspondencias de dentro Cartagena dicen que además de las provisiones cogidas en la expedicion de Valencia, tienen los insurrectos lo suficiente para tres meses de sitio. De carbon tienen en su poder unas 3,000 toneledas.

Aseguran que no ha habido motin algun dentro de la plaza.

En el campamento se dice que los insurrectos no quieren tripular las fragatas teniendo otro fracaso como el del «Fernando el Católico.»

Ayer salieron los insurrectos á merodear por Perin y Portus, llevándose todos los comestibles.

El deseo general es de salir de tan angustiosa situacion, y que se rompan las hostilidades.»

VALENCIA 26 DE OCTUBRE.

El vapor «Lepanto» que salió hace pocos dias de

nuestro puerto, ha ido, segun los periódicos madrileños, á unirse á la escuadra leal, que se halla frente á Cartagena.

Teníamos razon al suponer que la faccion Santes no tendria suficiente valor para atacar á la decidida ciudad de Requena, que sabe muy bien está dispuesta á recibirla á balazos. Apesar de la mucha gente que se ha reunido bajo las órdenes de aquel cabecilla y que se hace ascender de 2,500 á 3,000 infantes y 120 caballos, el jueves, á las diez de la mañana, salieron los carlistas de Utiel, dirigiéndose hacia las montañas de Chelva, donde pueden ocultarse mas fácilmente y descansar de su correría por la Mancha, saboreando el botin que han robado en aquellos pueblos. Parece que este no solo consiste en armas y municiones, que considerados como elementos de guerra, se comprende su violenta apropiacion, sino en mantas, camisas, sábanas y hasta colchones, lo cual ya toma el carácter de un latrocinio parecido al que cometieron las fragatas cartageneras.

El Chelva, donde llegaron el mismo juéves, se han concedido «en nombre del rey» ascensos á los que mejor se han portado en su escursion merodeadora por la Mancha, y allí se dice públicamente que el propósito de su general es dirigirse por Liria á la Ribera del Júcar, aun cuando es de creer que lo piensen mejor recordando la desbandada de Játiva.

Durante su estancia en Utiel, que fué corta, exigieron raciones dobles al vecindario y cobraron los descubiertos que les quedaron en su anterior visita. Conducian al único herido que tuvieron á su entrada en Cuenca, jóven de poco mas de 20 años, al que regularmente habrán de amputar el brazo derecho.

La fuerza carlista, á pesar de lo que dicen sus partidarios, no tiene organizacion militar, ni disciplina, siendo mas aglomeracion de gentes que batallones, de modo que fácilmente serán vencidos por tropas regulares. Durante su estancia en Utiel se propagó la voz de que se acercaba una columna de ejército y habia muchos que no podian ocultar su miedo, siendo fácil adivinar que si el hecho hubiese resultado cierto no hubieran opuesto gran resistencia. La caballería va algo mejor uniformada y armada de lanzas y sables.

Después de muchas fanfarronadas sobre su próximo ataque á Requena, celebraron en Utiel consejo de cabecillas y triunfó la prudencia creyéndose que por ahora aquella ciudad está segura de sus ataques.

No por su retirada debe la autoridad desatender á Requena, que bien merece el armamento y la corta guarnicion que le pide, pues solo la separan ocho horas de Chelva, desde donde la faccion puede volver en un dia.

Parece que á consecuencia del cañoneo que la faccion Cucala sufrió al huir en desbandada de Segorbe, entraron los carlistas diez heridos en la villa de Onda, resultando levemente heridos por aquellos disparos un hijo de Cucala, y el tristemente célebre «Arbolero.»

EXTRANJERO.

París 24.—«El Memorial Diplomático» dice que sabe por conducto fidedigno que el conde de Chambord ha hecho saber á los Gabinetes de las grandes potencias de Europa que no tiene de ningun modo la intencion, en el caso de que se realice su advenimiento al trono de Francia, de turbar la política de las naciones ni el «statu quo territorial de Europa»

En la Bolsa se han cotizado:

El 3 por 100 francés. á 57,10.

El 4 1/2 por 100 id., á 81,50.

El 5 por 100 id., á 92,60.

El 3 por 100 exterior español, á 19 1/2.

Consolidados ingleses, á 92 1/16.

En el bolsin se han hecho:

Exterior español, á 19 1/8.

Interior id., á 16 1/16.

PALMA.

GOBIERNO DE PROVINCIA DE LAS BALEARES.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama de hoy me dice:

«La noticia más importante que hoy se ha recibido respecto facciones carlistas es la de haber sido batida en Soluciones (Santander) la partida mandada por Quevedo y otros tres carlistas. La partida de unos cuarenta carlistas resto de otra desbandada que se presentó en Tuleque ha huido ante actitud voluntarios y pueblo. La partida de 18 hombres que manda Villajon en Palencia se ha corrido al partido de Saldaña huyendo de guardia civil que la persigue de cerca.»

Respecto insurreccion cantonal se notificó ayer el bloqueo á comandantes extranjeros. Los sitiados han hecho hoy una nueva salida sin haber hostilizado á nuestras tropas. Sébese por noticias ciertas que hay gran desmoralizacion entre los insurrectos y que Galvez, Bárcia, Contreras, Delbalso y otros gefes profundamente divididos entre sí acaudillan grupos diferentes aumentándose cada vez más sus desconfianzas y rivalidades. En la plaza dominan los presidarios y algunos paisanos de la peor especie. Como consecuencias de tantas disensiones ha habido conspiraciones contra diferentes gefes á bordo de la «Tetuan» y «Mendez Nuñez» á su regreso de Valencia, resultando muertos y heridos de ambos buques.

A pesar del nuevo botin escasean los viveres y el pan es muy negro y malísimo. Al volver de Valencia hubo sublevacion general de presidarios y paisanos contra camarilla de Contreras y pedian dinero y ropa. Máquinas fragatas casi inútiles y la «Tetuan» hace mucha agua. Muchos encargan á sus familias intercedan para no ser fusilados si se presentan á indulto y esperan primera para escapar pues son muy vigilados por presidarios. Otros no intentan escapar temerosos de ser fusilados al llegar á la línea.»

Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento de los habitantes de esta provincia.—Palma 27 octubre de 1873.—Eusebio Pascual.

De «El Isleño:»

Madrid 26 á las 11:20 m.

La Gaceta publica un decreto suspendiendo hasta nueva disposicion la reunion ordinaria de las Diputaciones provinciales que debia tener lugar el 2 del próximo noviembre pero facultando á los gobernadores para autorizar en caso necesario la reunion en sus provincias respectivas.

París 25.—Se ha prohibido la circulacion del periódico «L'Avenir National» á causa de ataques contra el conde de Chambord.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 28.—11 m.

Mahon 28.—5:19 t.

El manifiesto dado por los radicales lleva puestas ciento noventa firmas.

Ha sido multado con cuatro mil pesetas el periódico carlista La Regeneracion.

Bolsa, 15:80,

Crónica Local.

Quejábanse no ha mucho nuestro colega «El Menorquin» por el escaso número de aspirantes que se presentaron este año para ocupar las plazas de alumnos que costea nuestro municipio en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, y á nuestra vez nos lamentamos nosotros del abandono en que se hallan las escuelas de instrucción primaria por parte de la Junta á quien está encomendada su vigilancia.

Sino fuera por el digno comportamiento de sus profesores, que han demostrado siempre el mayor celo con respecto á la aplicación de sus discípulos, poco provecho sacarían estos si tuviesen que esperar todo de dicha junta. Las anteriores no dejaron ni por un momento de procurar con el mayor ahinco por la instrucción de los niños que concurren á las citadas escuelas; pero desgraciadamente no podemos decir lo mismo de la actual, que, si bien parecía animada de los mejores deseos y propuesta á continuar por la misma senda que le dejaron señalada las anteriores, no ha hecho nada absolutamente nada de cuanto pudiera contribuir al estímulo y propagación de la enseñanza. Pocas son, que sepamos, las visitas que los señores de la actual junta han girado á los establecimientos que nos ocupan, ni exámen ninguno sabemos se haya verificado desde que se eligió la propia, ni invertido la cantidad que para el coste de medallas destinadas á premiar al niño estudioso tiene consignada el municipio en su presupuesto.

En cambio ninguna junta ha concedido á los muchachos tantos días de asueto como la actual.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el remitido que insertamos en el lugar correspondiente.

Por hoy no tomamos cartas en el asunto, no dejándolo de hacer dentro de algunos días, con el fin de ver si hacemos un *poquito* de luz sobre la cuestión de consumos.

A bordo del vapor-correo «Mahonés» llegaron á esta los mozos de la actual reserva declarados inútiles, los cuales han tenido que sufrir en la capital de esta provincia su tercer reconocimiento.

También llegó á esta con el mismo vapor el diputado provincial don Fernando Beltran.

Asegúrase segun vemos en los periódicos del Continente, que el arbitrio de balcones y ventanas va á ser modificado, estableciéndose la proporción de zonas, de manera que en las del centro se pagará mas que en la de los extremos.

La mejor modificación que podría introducirse en aquel impuesto es la de no llevarlo á efecto.

Digo, si ustedes no se oponen á este parecer.

Ha vuelto á aparecer, segun leemos en los diarios de Palma el periódico republicano intransigente «El Canton Balear.»

Abundantes y copiosas lluvias viene regalándonos ha dos días el cielo, acompañadas de algunas ráfagas de viento. Segun hemos oido son generales en toda la isla.

Queda prorogado el plazo para la presentación de los mozos desertores de la última reserva hasta el día 15 de noviembre próximo.

Del «Isleño» del 27.

«Ayer mañana salieron para Alicante un buen

número de mozos de la reserva de este año.

De la «Revista Quincenal de Renter y Comp.»

Habana, Setiembre 30 de 1873.

En la quincena que hoy termina hemos despachado de la Aduana los vapores Mendez Nuñez y España, el primero ha conducido bastante calzado y todo se hubiese realizado, pero la continua subida de los cambios nos obliga á subir los precios, y los compradores se han puesto en expectativa no comprando mas que aquellas clases que les hacen sumamente falta. Efectivamente, los cambios que al principio de la quincena se cotizaban á 75 por 100 sobre Londres fueron subiendo seguidamente, hasta 96 por 100. Esta repentina y fuerte alza ha sido efecto de quiebras de consideración en los Estados Unidos. Es probable que al terminar el pánico que esos sucesos han producido se repongan los cambios en esta plaza. No tanto por la elevación de los tipos como por la consideración que estando ligados los negocios del Norte, con Inglaterra es de temer muy fundadamente, que se resientan algunas casas de Londres, creemos prudente suspender por este correo remisión de fondos hasta ver mas despejado el horizonte á fin de precaver descalabros de mas consideración.

Comunicados.

Señor director de EL BIEN PÚBLICO.

Mahon 28 octubre de 1873.

Muy señor mio: Espero merecer de su fina atención se servirá dar cabida en las columnas del periódico de su dirección á las siguientes líneas y le quedará sumamente agradecido su afectísimo S. S.

Q. S. M. B.

J. M.

Como me gusta hablar sin rodeos y decir sin embosos la verdad cuando se trata del bien comun, debo llamar la atención de quien corresponda sobre la manera que el actual Administrador de los arbitrios municipales administra los mismos, pues segun parece no le guía en sus actos administrativos mas norte que su capricho.

Atestiguo lo que acabo de decir haber permitido á alguién uno de estos días entrar en el depósito del vapor, por espacio de 24 horas, café y cera, para despues ser trasladados dichos artículos á un pueblo del interior; negando á alguién tambien que hiciese lo mismo con siete cajas de azúcar que el interesado deseaba poner á cubierto de la lluvia que hacía. He aquí la equidad que prodiga un Administrador elegido por un Ayuntamiento republicano federal.

Esto no es nada empero en comparación de lo que se dice y asegura respecto al fondo de dicha administración de arbitrios; por ejemplo, ¿sabria decirnos el propio Administrador, si posee el talon comprobante del adeudo de ciertas carretadas de trigo introducidas del 16 al 21 del corriente y muchas otras anteriores á las referidas? ¿Sabria decirnos el mismo qué motivos contribuyen á que tan solo se recaude por los conceptos que administra ni la mitad de lo que se debería?

Muchos son los abusos y muchas son las faltas que con referencia á la administración que nos ocupa tienen lugar cada día, y hora es ya de que se ponga coto á tanto escándalo, que de lo contrario vamos á ser víctimas de onerosos repartos, y de una fatal gestión Administrativa-municipal.

Parte comercial.

Bolsa de Madrid del 21 Octubre

Ultima cotización recibida.

Renta perpétua 3 por 100. 16'90

Idem pequeños	16'00
Idem exterior	19'90
Bonos del Tesoro	53'10
Billetes hipotecarios	97'00
Ferrocarriles de 2000 reales.	31'35
Idem nuevos de 2000.	30'40
Idem de 20,000.	90'00
Banco de España	159'00

Cambios.

Londres 90 días fecha	50'60
París 8 » vista	5'25
Burdeos » »	0'00

Nota del ganado degollado en el matadero público de esta ciudad en el día de la fecha.

Días.	Bueyes.	Vacas.	Beccitos.	Terneras.	Corderos.	Cabras	Cerdos	TOTAL.	Kilogram.	Gramos
27	»	»	»	1	4	»	14	19	1192	902

El encargado,—S. Olives.

Sección Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Bienvenida y San Narciso obispo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nra Señora del Refugio en las Concepcionistas.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 27.

De Génova en 8 días Gta. italiana Melina de 83 tons. c. D. Bartolome Costa con 8 trips. 1 ps y cascos vacios.

El 27.

De Palma en 1 día vapor-correo Mahonés de 164 t. c. D. Juan Thomas con 17 trips. 52 ps. varios efectos y la correspondencia.

Anuncios.

El Comandante Militar de Marina

de la Provincia de Menorca etc. etc.

Hace saber á los que se consideren legítimos herederos del marinero Antonio Rineto, se presenten en esta Oficina en el termino de ocho días contados desde esta fecha, en donde se les enterará de un asunto que les interesa.

Mahon 28 Octubre 1873.--J. Cardona y Netto.

Del 10 al 15 de Noviembre próximo saldrá de Barcelona

para la Habana.

el veloz vapor español FRANCOLI, capitán D. Miguel de Gartegui acabado de arreglar de cámara con salones para comedor de mas de 90 palmas catalanes de largo y con camarotes muy espaciosos y ventilador; admitirá carga y pasajeros.

Lo despachan en Barcelona los señores Pablo M. Tintoré y C. Mendizabal 19, bajos. Agentes de Aduanas señores Pablo Bertran Pastor y C. calle de Prim (antes Cristina) número 12 entresuelos.

SOMBREROS.

Acaba de llegar á esta ciudad un Sombrerero mallorquin, con infinidad de SOMBREROS de todas clases y formas, de última novedad, que se darán á precios convencionales. Vive calle del Norte número 1, posada del coche-correo de Ciudadela.

Imp. de M. Parpal.—Mahon.